

La petite histoire de la tulipe

Comme chacun le sait, ou ne le sait pas, la tulipe est originaire de Turquie; mais comment est-elle arrivée jusqu'à nous ?

En 1552, Augier de Bussecq, ambassadeur de Ferdinand 1er se rend à Istanbul en visite diplomatique auprès de Soliman le magnifique . On est en train d'y célébrer les fêtes du printemps. Et là il découvre les fleurs emblématiques aux coloris chatoyants et variés que l'on nomme *Tulbend*, le turban ottoman. Le soir les sons et lumières sont féériques : les oiseaux en cage assurent l'harmonie alors que des tortues tirant des chariots chargés de lanternes éclairent les massifs des jardins des rives du Bosphore. Grandiose !

Après maintes négociations l'ambassadeur décide d'acheter à prix d'or quelques spécimens et baptisera la fameuse fleur *Tulipan*, à son retour en Autriche.

La nouvelle se répand vite et un Français Charles de l'Ecluse (dit Clusius, c'est plus savant!) a l'idée de remplacer la nouvelle pomme de terre qui paraît suspecte par l'oignon de la tulipe qui, elle, est plus attrayante par sa floraison pour faire face à d'éventuelles famines. Il envoie des graines au jardin botanique de Leyde aux Pays-Bas; Les Hollandais ne sont pas convaincus du goût du bulbe mais sont emballés par la beauté de sa fleur. Une véritable frénésie va s'emparer du pays, d'autant plus que le climat et le sol sablonneux semblent convenir parfaitement .

A partir de ce moment-là, flairant le filon on va sortir ses florins... on achète moyennant des sommes astronomiques, on emprunte, on s'endette ou on échange ses biens ou commerces pour s'offrir quelques graines ou quelques bulbes. Le virus se développe rapidement.

Parmi les anecdotes, celle d'un pauvre savetier flamand qui possédait une tulipe 'noire' que les courtiers hollandais lui ont payé 2500 florins avant de la piétiner. Ils s'apprêtaient à lui donner 4 fois plus car ils possédaient déjà une tulipe 'noire' et son exclusivité en assurait le cours élevé.

La tulipe est un investissement et est cotée à la Bourse de Harlem. Les spéculateurs s'enrichissent rapidement. Il est temps d'échanger avec la Bourse de Londres mais on ne conte pas fleurette aux Anglais qui prient les Hollandais de s'occuper de leurs oignons... (d'où l'expression???). Rapidement les cours s'effondrent, les faillites et les procès s'enchaînent...

Il faudra attendre 1637 pour que le prix de la tulipe soit assimilé à celui des autres fleurs.

Et les Hollandais décidèrent de faire de leur pays l'autre pays de la tulipe... et de nous en faire profiter !!!

Michel